

EN INICIO DE NUEVA ADMINISTRACIÓN DE LA SERENA

Reestructuración de municipio sería clave para el futuro de la comuna

Aunque la alcaldesa recién asumida no desconoce que la situación es cuesta arriba, dijo en su primer discurso que acudirá a especialistas, el trabajo de equipos técnicos y legales para desvincular a personas que están dentro por razones políticas.

ÓSCAR ROSALES CID / La Serena

Tras asumir como alcaldesa de La Serena, Daniela Norambuena Borgheresi, dio a conocer el preocupante nivel de endeudamiento que



CRISTIAN SILVA

La municipalidad de La Serena inicia un proceso bajo una nueva administración que encabeza la alcaldesa, Daniela Norambuena, quien anunció una completa reestructuración interna.

CONTINÚA EN PÁGINA 04

encuentra en el municipio y en la Corporación Gabriel González Videla, dependiente de la municipalidad, indicando que las deudas eran del orden de los 50 mil millones de pesos, lo que le pone cuesta arriba el trabajo que pretende desarrollar.

Según el detalle que entregó Norambuena la deuda de la Corporación ascendería a los 39 mil millones de pesos, lo que la tiene casi quebrada, y un déficit municipal del orden de los 9 mil millones de pesos, a lo que se debe agregar los pasivos correspondientes al 2024.

No obstante, en sus primeras palabras como edil el énfasis lo centró en el trabajo en terreno que llevará a cabo junto a los equipos municipales, con el objetivo de convertir el municipio en un espacio abierto a la comunidad.

Además, se comprometió a ordenar, planificar y tomar decisiones orientadas a recuperar la comuna durante su gestión, y si bien anunció su intención de trabajar en conjunto con los concejales para la renovación de espacios públicos emblemáticos, como la avenida Francisco de Aguirre y la Avenida del Mar, potenciar el turismo, la cultura y la limpieza, no pudo soslayar el hecho de asumir con una pesada mochila que le cuesta 50 mil millones de pesos y que de cierto modo le deja pocas posibilidades de acciones potentes en favor de la comunidad.

Por lo anterior, dijo que implementará un plan de ahorro estructural, pero dejó ver que se le imposibilitaban algunas cosas, como el desvincular a algunas personas que están vinculadas a la política y que no cuentan con sus cotizaciones al día, donde se concentrarían miles de millones de pesos para hacer una reestructuración interna.

En esa línea, viendo una realidad magra que se le viene, citó como ejemplo el hecho de que si quisiera desvincular a cuatro personas serían mil millones de pesos. No obstante, aclaró que recurriría a especialistas, al trabajo de los equipos técnicos y legales para realizar los cambios y desvinculaciones necesarias.

VISIÓN MÁS OPTIMISTA

A pesar los detalles del nivel de endeudamiento en que se encuentra el municipio, según lo indicado por la alcaldesa Norambuena, no todo se ve tan pesimista para algunos. Es el caso del reelecto concejal Cristian Marín, quien se mostró con ánimo positivo en cómo se puede proyectar la ciudad en los próximos años, sin desconocer el difícil presente.

Por eso, consideró lamentable que después de tanto tiempo tuvieran que enterarse del nivel de la deuda de la Corporación Municipal y del municipio. "Esto es algo que teníamos en conocimiento, que empezamos a conocer durante este primer período de gestión que terminó el viernes, con cifras parciales, porque en un minuto conocimos 5 mil millones



CRISTIAN SILVA

La recién asumida alcaldesa de La Serena, Daniela Norambuena, ha reconocido que tiene una tarea cuesta arriba tras conocerse el nivel de endeudamiento que recibe.

39

mil millones de pesos sería la deuda de la Corporación Municipal Gabriel González Videla de La Serena, lo que podría complicar la gestión de la nueva alcaldesa.

de deudas a proveedores en salud, después conocimos que eran cinco mil millones de deuda en educación y uno se iba haciendo una idea de lo que podía ser esto, pero tanto es una cosa totalmente descabellada", señaló el concejal.

Reflexionando sobre lo anterior Marín sostiene que cuando las personas les piden seguridad, limpieza, orden, infraestructura, ciudad patrimonial y un sinnúmero de cosas que tienen que ver con los ejes estratégicos de la municipalidad, "acá nos vemos un poco entrampados porque vamos a tener que dejar de hacer varias cosas y ya hemos estado mirando. De hecho, el presupuesto municipal 2025 no tiene ítem de inversión para considerar proyectos en las organizaciones so-

ciales. Entonces, allí es donde vamos a ver cómo se van a redistribuir los fondos para que podamos atacar la situación, como también la venta de activos, donde hay unos terrenos de la exordep con un valor cercano a los 20 mil millones de pesos, pero hay que considerar que aquello solo viene a cubrir el año financiero de las cotizaciones del Padem del plan de educación y el plan de salud, por ende, todas aquellas acciones consideradas en este presupuesto vienen al año calendario, pero no a la deuda, por lo que habría que ver otras acciones como la situación de Obras Municipales o patentes comerciales, ver cómo mejoramos eso para recaudar mayores fondos", señaló Cristian Marín, quien aclaró que todo eso era parte de las ideas que han estado conversando en la comisión de presupuesto que él preside y donde se ha analizado el tema.

De todas formas, según su parecer, será muy relevante también la intervención de la Corporación Municipal Gabriel González Videla, viendo la auditoría forense, por un lado, y ver cómo se va reduciendo el personal, "porque 280 personas solo en la administración central no se justifica", indica.

Las manifestaciones

Los funcionarios de la educación municipal y de la salud en los últimos años han venido manifestando públicamente la situación en que se encuentran producto del déficit de la Corporación Municipal Gabriel González Videla, lo que ha significado que no solo se les haya dejado de pagar cotizaciones, sino que también préstamos en la caja de compensación y otro tipo de compromisos que los ha ido llevando a una difícil situación laboral a ellas, quienes también terminan con deudas.

Esa es una de las razones por las que se unieron a la masiva marcha de funcionarios públicos que convocó la CUT y la ANEF hace algunos días, a pesar que han mantenido mesas de negociaciones y se han alcanzado acuerdos, por parte de los profesores, por ejemplo. Situaciones como estas son las que habrían llevado a la alcaldesa Daniela Norambuena a iniciar pronto auditorías financieras y laborales, además de una forense, con el objeto de definir responsabilidades de lo que ha sucedido. "Tenemos que encontrar a los responsables de esta indolencia hacia nuestra educación y salud. Sin embargo esto podría demorar cerca de un año", señaló en el discurso durante la ceremonia en que juró como alcaldesa de La Serena el viernes.



Me anima a motivarnos a empujar este carro que tiene que seguir funcionando, hay situaciones muy relevantes, no dejar impagas cotizaciones".

CRISTIAN MARÍN
 CONCEJAL DE LA SERENA.

NO HAY DESÁNIMO

A pesar de la complicada situación, tras ser consultado si no se sentía desanimado iniciar su segundo período como concejal en esa situación de endeudamiento, el edil precisó que no. "En lo personal me anima a motivarnos a empujar este carro que tiene que seguir funcionando, acá hay situaciones muy relevantes, nosotros no podemos dejar a los trabajadores sin cotizaciones", indica, recordando que solo la semana pasada ellos aprobaron 840 millones de pesos para cubrir las cotizaciones de los trabajadores del área de la educación. También están viendo el adelanto de per cápita en salud, por lo tanto, "acá tiene que haber ánimo, tiene que haber fuerza, coraje, pero principalmente tiene que haber decisión. Yo creo que aquí hay cosas que se van a dejar de hacer, por supuesto, pero que eso no implique que la comuna de La Serena siga deteriorándose, es ahí donde nosotros tenemos que apuntar y unir fuerzas. Más allá de las situaciones políticas que podamos tener desde nuestro convencimiento personal, hay que trabajar en pro de lo que pueda pasar, así que no me desanimo, por el contrario, me anima a ponerle pie al acelerador para que esta cosa pueda seguir adelante", cerró el concejal.

Por otra parte, el consejero regional, Lombardo Toledo, quien fue concejal de La Serena por tres períodos consecutivos, reconoció que le dolía por lo que estaba pasando la comuna. "A todos nos duele lo que ha sucedido y esperamos que las buenas intenciones de la actual alcaldesa puedan materializarse con un saneamiento. Nosotros como consejeros regionales y yo como concejal tenemos que apoyar. No quisiera hacer un juicio de valor de nada, solamente relatar lo que viví como concejal, porque en general contribuimos con la Corporación para solventar los déficits en educación y en salud. Eso lo hacíamos porque veíamos que era fundamental la salud para la población, pero pedíamos que se revisara el sistema nacional", señaló.